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生育两孩儿，不用再等审批啦

我国明确家庭可自主安排生育；新政前独生子女家庭继续奖励扶助

根据
５

日公布的《中共中央、国务院关于实施全
面两孩政策改革完善计划生育服务管理的决定》，我
国将实行生育登记服务制度，对生育两个以内（含两
个）孩子的，不实行审批，由家庭自主安排生育。这是
在“准生证”制度实施多年后，我国计划生育服务管
理的重大变革。

这一文件是在我国最高立法机关不久前对人口
与计划生育法作出修改后， 对全面两孩政策实施的
进一步规定。 文件充分肯定了计划生育工作取得的
巨大成就，明确了计划生育改革发展的思路、目标、

原则、主要任务和措施。

决定指出， 当前我国人口发展呈现出重大转折
性变化，实施全面两孩政策、改革完善计划生育服务
管理是新形势下坚持计划生育基本国策的重大战略
部署。

决定提出，实施全面两孩政策、改革完善计划生
育服务管理的主要目标是，到

２０２０

年，计划生育服
务管理制度和家庭发展支持体系较为完善， 政府依
法履行职责、 社会广泛参与、 群众诚信自律的多元
共治格局基本形成，计划生育治理能力全面提高；覆
盖城乡、布局合理、功能完备、便捷高效的妇幼保健
计划生育服务体系更加完善， 基本实现人人享有计
划生育优质服务，推动联合国

２０３０

年可持续发展议
程的落实； 保持适度生育水平， 人口总量控制在规
划目标之内。

为稳妥扎实有序实施全面两孩政策， 决定提出，

依法组织实施全面两孩政策， 改革生育服务管理制
度，加强出生人口监测预测，合理配置公共服务资源。

决定同时要求， 大力提升计划生育服务管理水
平，构建有利于计划生育的家庭发展支持体系，切实
加强组织领导。

决定指出，计划生育政策推行
４０

多年来，我国
人口过快增长的势头得到有效控制，资源、环境压力
有效缓解，妇女儿童发展状况极大改善，人口素质明
显提高，为全面建成小康社会奠定了坚实基础，也为
世界人口发展和减贫作出了重大贡献。
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生育两个以内孩子无需审批

《决定》提出，改革生育服
务管理制度。实行生育登记服
务制度，对生育两个以内（含
两个）孩子的，不实行审批，由
家庭自主安排生育。改进再婚
等情形再生育管理。优化办事
流程，简化办理手续，全面推
行网上办事， 进一步简政便
民。依法依规查处政策外多孩
生育。

这被认为是在“准生证”

制度实施多年后，我国计划生
育服务管理的重大变革。

南京大学社会学教授陈
友华介绍，目前在全国多个地

方，准生证已经废除，取而代
之的是生育服务证，如江苏生
一孩已经不再需要审批。

陈友华认为， 与以前生
孩子需“审批”不同，今后生
孩子采取的是“备案制”，生
下孩子后去户口登记机关登
记。随着政策的调整，准生证
将被取消。

北京大学法学院教授湛
中乐认为，在各地的计生法修
改之前，生育服务证还不会取
消。 不过，这一改变意味着政
府职能的转变，计划生育的主
体也从国家变为家庭。

据了解，为保持与上位法
规定一致，目前全国多地都在
加快修订地方计生条例。率先
完成地方计生条例修订的广
东省已明确取消二孩审批，生
育第一个和第二个子女的夫
妻，应当办理生育登记。

《山东省人口与计划生育
条例修正案

(

草案征求意见
稿

)

》也提出，生育第一个、第
二个子女实行免费登记制度。

山西省官方也透露，正在
修订的计生条例中，规定“生
育第一个、 第二个子女的，实
行生育服务登记制度”。
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流动人口两孩可在居住地登记

《决定》提出，推进流动人
口基本公共卫生计生服务均
等化。推进网上信息核查和共
享，做好流动人口在居住地的
生育登记服务。

数据显示，我国流动人口子
女在现居住地出生的比例不断
上升。 与

2010

年相比，

2013

年
流动人口子女在现居住地出生
的比例上升了

23%

，达到
58%

。

此前，国家卫生计生委流
动人口司司长王谦介绍，按照
原来的政策要求，生育第二个
孩子需要回到户籍地去审批。

目前由于一孩二孩生育登记
都已经不再审批了，流动人口
生育第二个孩子也可以在现
居住地登记。

王谦说，全面二孩政策对
于我国人口总量的影响大概

在
2%

。 现在已经把原来用于
一孩登记的有关工作程序扩
展到二孩。目前需要做的就是
把这些程序告诉基层，指导基
层加强流入地和户籍地的信
息沟通，把网上办事工作进一
步往前推进。 因此也能预计
到， 全面二孩政策实施后，流
动人口在现居住地生育的数
量会大幅度上升。
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建立出生人口监测预警机制

《决定》 提出加强出生人
口监测预测。加强人口变动情
况调查，科学预测出生人口变
动趋势，建立出生人口监测和
预警机制。

近期，国家卫计委召开了
计划生育信息化工作研讨
会， 会议明确推进国家和各
省计划生育业务信息库及平
台建设， 加快接口开发和联

调测试， 实现国家与各省互
联互通。

南京大学社会学教授陈
友华表示，其实国家推动建立
全人口信息已经多年，建立平
台的难点不在技术，而是在管
理上。 由于一些民众瞒报，信
息搜集起来比较难。 此外，一
些政府部门各自为政，存在重
复浪费资源的情况。

针对建立出生人口监测
和预警机制， 此前，

2014

年
7

月，在国家卫计委的例行新闻
发布会上，国家卫计委计划生
育基层指导司司长杨文庄就
曾透露，针对再生育政策的调
整，国家卫计委正在研究建立
出生人口分级监测预警和重
大经济社会政策人口影响评
估机制。
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继续实行计生“一票否决制”

在计划生育被定为基本
国策后， 湖南省常德市于
1982

年率先实行“计划生育
一票否决制”， 并取得了较好
的成效。随后，“计划生育一票
否决制”在全国推行。

近年来，“计划生育一票
否决制”是否应该取消曾引起
社会讨论。全国人大代表黄细
花曾多次在全国两会上呼吁
取消计生一票否决权。

三中全会启动“单独二

孩”政策后，国家卫生计生委主
任李斌曾在《求是》杂志撰文提
出： 中国依然要严格落实计划
生育一票否决制，“巩固和加强
计划生育基层基础工作， 确保
稳定适度低生育水平。 ”

昨日公布的《决定》中明
确，对人口和计划生育工作主
要目标任务未完成、严重弄虚
作假、违法行政造成恶劣影响
等情形，实行“一票否决”。

人口专家梁中堂对新京

报记者说， 五中全会虽然提出
普遍二孩， 可同时强调坚持计
划生育的基本国策， 在这个前
提下，“一票否决制”不会取消。

近期， 在全国人大常委
会的新闻发布会上， 卫计委
指导司副司长周美林再次表
示，新人口与计划生育法实施
后，卫计委将采取一系列配套
政策， 如坚持和完善计划生
育目标管理责任制， 规范一
票否决制。 （据新华社）

■ 焦点


